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洋教练的普通话很棒

近日举行的“一人一技”全民健身公益技能培训
走进商圈活动第三站在江北来福士广场举行，杰瑞和
队友们一起为观众作了表演，也在现场为一些跃跃欲
试的少年简单讲解了击剑训练方式。“这位洋师傅的普
通话讲得真不错！”围观的市民中有人点赞杰瑞。

杰瑞告诉记者，自己目前已经学了4年中国汉语，
也通过了中国汉语水平四级考试。古巴的官方语言是
西班牙语，杰瑞除了学习汉语，也学习英语和法语。“我
是在哈瓦那大学孔子学院开始学习中文的，学习语言
是我的爱好，我也对中国文化很感兴趣。”杰瑞说。

据了解，随着中国经济的发展和国际交往的日益
广泛，世界各国对汉语学习的需求急剧增长。从
2004年开始，我国在借鉴英、法、德、西等国推广本民
族语言经验的基础上，探索在海外设立以教授汉语和
传播中国文化为宗旨的非营利性公益机构，取名为“孔
子学院”。古巴哈瓦那大学孔子学院由北京语言大学
和古巴哈瓦那大学于2007年签约成立，2009年正式
运营。古巴实行全民免费教育制度，无论是谁，只要对
汉语感兴趣、注册通过后即可进入孔子学院学习。

就像我们学英语考级一样，外国人学汉语也有等
级考试，杰瑞已经通过了汉语四级考试。据记者了解，
中华人民共和国汉语水平考试（缩写为HSK）目前设一
级至六级共六个等级，通过汉语四级考试的考生，通常
能达到的境界是：“可以用汉语就较广泛领域的话题进
行谈论，比较流利地与汉语为母语者进行交流。”

曾是古巴国家队选手

古巴共和国是北美洲加勒比海北部的群岛国家，
人口一千多万，首都哈瓦那是经济政治中心。由于美
国对古巴进行几十年的经济封锁，古巴民众生活并不
富裕。杰瑞说，小时候自己开始学习击剑的原因是很
喜欢运动，“同时有一个教练认为我很适合击剑”。不
过杰瑞告诉记者，当初父母下了很大的决心才同意他
学击剑：“因为学习击剑要花不少钱，父母看到我真的
很喜欢击剑，到最后还是支持我了。”

杰瑞14岁的时候，第一次参加当地的重要比赛，
作为年纪最小的选手之一，根本没人在意他，然而他
一鸣惊人地夺取了冠军。“我战胜了很多年纪比我大、
身体比我高的对手，艰难地取得了胜利。我得到冠
军，让学校、家人都感到非常骄傲。”杰瑞说，这也帮助
自己在2006年获得了进入古巴击剑国家队的机会，
并且当年就代表古巴参加中美洲击剑锦标赛获得了
佩剑冠军，随后十余年间，他多次获得古巴全国击剑
锦标赛冠、亚军，也获得过击剑泛美锦标赛等国际大
赛的冠军。而在奥运击剑比赛历史上，古巴选手也曾
留下最年轻金牌得主的纪录：1900年巴黎奥运会，16
岁的古巴选手拉蒙·福斯特以重剑项目封王，成为最
年轻的击剑奥运金牌得主。

古巴虽然是个人口不多的小国家，但是在体育界
名头不小，良将众多。比如古巴女排在上世纪末是中

国女排最强劲的对手，古巴女排一代名将路易斯当年
和队友们创下了奥运会、世锦赛等大赛“八连冠”的惊
人纪录。又例如拳击项目，古巴是继美国之后的第二
大拳击强国，古巴、美国是在历届奥运会上获得拳击
金牌最多的国家。还有田径赛场，古巴跳高名将索托
马约尔曾多次打破世界纪录，他在1993年创造的2米
45纪录至今无人能破；男子110米栏项目，罗伯斯在
2008年曾以12秒87的成绩打破了刘翔2006年在瑞
士洛桑创造的12秒88的世界纪录……

“在古巴，小朋友们都喜欢参加跑步和各种体育运
动，所以身体都比较强壮。”杰瑞告诉记者，当地学校里
都有很多体育课程，其中大部分学校都有击剑教练。

机缘巧合来到宁波

在哈瓦那大学孔子学院学了多年汉语，但是杰瑞
一直没能前来中国感受体验这里的地理人文。机缘
在去年出现：宁波一位击剑小将的家长，与古巴方面
有贸易往来，他想为女儿找一名优秀的击剑教练，后
来古巴的朋友推荐了杰瑞。于是，杰瑞去年8月来到
宁波，成为我市银河击剑俱乐部的专职教练。

这位把杰瑞引来的宁波家长是朱立波，由于多年
陪女儿练习击剑，他对这个项目有了更多的关注和了
解：“击剑项目，我们浙江在国内并不领先，不过最近
三四年发展比较快。记得宁波第一次办击剑比赛的
时候只有一百人左右，但是现在已有几百人了，省比
赛几年前是三四百人参加，现在有上千人报名。现在
好的教练很稀缺，特别是浙江省以前没有击剑队，所
以需要从外面引进教练。从全国范围来说，击剑外籍
教练也还是不多的吧。”

朱立波从杰瑞身上看到了不同：“他和国内教练
的风格还是有点不一样的，可能身体素质更好的原因，
杰瑞的教学更偏重身体素质训练和对抗性训练。另外，
上课的方式也会有一些不同，杰瑞现在带着30多个孩
子训练，孩子们都很喜欢他上课。”杰瑞自己和记者交流
时则强调，“击剑不只是身体得到锻炼，对学会思考也有
好处，击剑一定要有想法，要让自己更聪明”。

目前杰瑞和俱乐部里的教练同伴们也走进学校
去开展击剑推广和培训，他说工作有点忙，以致于没
太多时间去熟悉宁波的大街小巷。工作之余，他也积
极参加赛事活动：去年11月底到绍兴参加浙江省击
剑俱乐部联赛，拿到了男子佩剑冠军；今年元旦，参加
了在东部新城举行的宁波市群众迎新健身跑活动；上
周又参加了“一人一技”全民健身公益技能培训活
动。更让他高兴的是，元旦迎新跑活动中，他还被邀
请上台为起跑鸣枪发令，随后他也加入长跑队伍完成
了6公里健康跑。

“我来宁波吃的第一顿饭是牛肉面，很好吃。”他
说后来发现海鲜、烤鸭、火锅等等，样样都好吃，于是
现在经常自己买菜做饭，在不断品尝各种菜的同时还
打算学习做法。在宁波居住了将近半年，杰瑞向记者
表示：已经喜欢上这里，他打算长时间在此生活，“也
许会定居”。 记者 戴斌/文 通讯员 周森权/摄
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